

Acta N° 8-2023

Acta de la sesión ordinaria número ocho del dos mil veintitrés del Consejo Asesor de Carrera de Ingeniería en Tecnología de Alimentos de la Universidad Técnica Nacional, realizada el martes veintidós de agosto del dos mil veintitrés, a las quince horas de forma virtual, mediante la aplicación Google Meet.

MIEMBROS PRESENTES

Ana María Bárcenas Parra	Directora de Carrera Bachillerato y Licenciatura, Preside
Carolina Herrera González	Representante Docente, Titular
Priscilla Alvarado Marengo	Representante Docente, Titular
Jeffrey Zúñiga Badilla	Representante Estudiantil, Titular
Branklin Josué Dijeres Solano	Representante Estudiantil, Titular
Daniel Rodríguez Molina	Representante Sector Productivo

MIEMBROS AUSENTES SIN JUSTIFICACIÓN

Carlos Solera Ramírez	Representante Docente, Titular
-----------------------	--------------------------------

ORDEN DEL DÍA

1. Aprobación de la agenda de la sesión ordinaria 8-2023.
2. Aprobación del acta de la sesión ordinaria 7-2023.
3. Seguimiento de pendientes (Compromiso de Mejoras).
4. Fin del IIC-2023 e inicio del IIIC-2023.
5. Informe actividad de Carrera "Semana ITA".
6. Evaluación docente IIC-2023.
7. Asuntos varios.

ARTÍCULO I. APROBACIÓN DE LA AGENDA DE LA SESIÓN ORDINARIA 8-2023.

La señora Ana María Bárcenas Parra: somete a consideración de este Órgano el orden del día programado para esta sesión.

ACUERDO 1-8-2023 "Aprobar el Orden del Día propuesto para la sesión ordinaria 8-2023". ACUERDO UNÁNIME.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

ARTÍCULO II. APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 7-2023

La señora Ana María Bárcenas: La aprobación del Acta de la Sesión Ordinaria 7-2023 desafortunadamente este final de cuatrimestre y la semana ITA nos llevó a que no lográramos tener lista el acta, por eso no la mandamos con la convocatoria. Les propongo que la dejemos para la próxima sesión porque nos faltan más o menos 4 páginas de revisar todavía con Lisseth hemos estado trabajando inclusive hasta hace 10 minutos estábamos trabajando en el acta.

La señora Priscilla Alvarado: Sí de acuerdo

El señor Branklin Dijeres: Sí considero que estaría bien.

El señor Daniel Rodríguez: De acuerdo.

La señora Ana María Bárcenas: Queda pendiente la aprobación del acta número 7 para la siguiente sesión, tan pronto tengamos el acta lista se la vamos a mandar para que tengan tiempo de leerla y revisar, por tanto, se decide:

ACUERDO 2-8-2023 "Aprobar el Acta de Sesión Ordinaria 7-2023 en la siguiente sesión". ACUERDO UNÁNIME.

ARTÍCULO III. SEGUIMIENTO DE PENDIENTES (COMPROMISO DE MEJORAS)

La señora Ana María Bárcenas: El seguimiento dependientes compromiso de mejoras entonces le damos la palabra a Priscila.

La señora Priscilla Alvarado: Buenas tardes, hay 2 puntos que no los pude poner como completados porque no tenía claro el estatus, uno es el documento con el resumen de los trabajos de investigación que no sé si ya está terminado.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Ana María Bárcenas: Ya está listo, ya se mandó.

La señora Priscilla Alvarado: Entonces lo actualizo.

La señora Ana María Bárcenas: Ya se pasó inclusive al formato para la reacreditación, también.

La señora Priscilla Alvarado: OKY, el otro es un punto que había quedado al final que decía estrategias para optimizar el uso de la planta docente que ese lo habíamos puesto como responsable de todos los miembros del consejo de carrera, pero en realidad ese no lo hemos abordado, entonces no sé.

La señora Ana María Bárcenas: Que se ha hecho sobre ese punto, no está completo obviamente, Priscilla muy amablemente nos pasó un resumen de los puntos que ella ve deficiente, con base en ese resumen yo hablé con Uriel y quedamos en tratar de mejorar todos estos puntos, también se habló con Carlos Masís para buscar que fuera un poco más hábil esta parte y se propuso por lo menos tocar el tema un poquito de la parte el manejo de los estudiantes dentro de la planta docente; porque estamos de acuerdo que hay muchas cosas que no están en la mejor condición, pero también van los estudiantes, Carlos es uno solo y los estudiantes son muchos y más cuando hay desarrollo de producto y la planta está quedando muy desordenada; entonces no sé si se dieron cuenta, el día de la charla de empaque, antes de eso Branklin habló, él nos colaboró y la idea, como siempre, es de forma positiva decirle a los estudiantes miren nuestra planta docente es como si fuera una industria, entonces cuando nosotros entramos a la planta debemos entrar en las condiciones ideales en las que se entra a una planta con un informe completo, con la cofia, mantener todas las BPM y eso que implica, implica también que al terminar de usar los equipos se deben lavar, limpiar todos los utensilios, dejarlos en el puesto y así colaboramos entre todos.. No sé si dieron cuenta que eso nos lo dijo ese día Branklin, lógico es algo que es un llamado de atención, se ha trabajado en 5S en la planta, ellos estuvieron inclusive trabajando y le ayudaron un poco a

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

Carlos y pues pensamos que a partir del próximo cuatrimestre podemos tener un poco mejor la planta, porque además en el tercer cuatrimestre no hay tantas prácticas, porque es que al mismo tiempo prácticas del curso de lácteos, desarrollo producto eran muchas cosas y de verdad, no es tan fácil.

La señora Priscilla Alvarado: Okey, se podría poner que tal vez trabajar en el tercer cuatrimestre como en un plan de mejoras o algo así para dejarlo documentado.

La señora Ana María Bárcenas: Exactamente dejarlo documentado.

La señora Priscilla Alvarado: OK, eso serían los 2 pendientes porque los demás ya estaba listo, tenía que ver con semana ITA.

La señora Ana María Bárcenas: De resto en seguimiento de pendientes compromiso de mejoras les puedo decir que estamos avanzando lentamente en la reacreditación, ha sido un poco difícil este proceso porque la persona que nos viene ayudando desde DEVA es Joselyn Arce, pero tiene demasiadas cosas al tiempo, entonces nos ha tenido que dejar un poco a nosotros, sin embargo, ya estamos avanzando, los formularios están, ya salió la información a partir de los formularios, hay algunas cosas que tenemos que mejorar con eso y se pondrán en el compromiso de mejoras. Tenemos también, que formular algunas evidencias ya las estamos recolectando y esperamos que en los siguientes 15 días volver a tener reunión con ella para adecuar lo que nos hace falta. Tenemos que entregar este informe antes del 18 de noviembre, creo que eso sería, no sé si tienen dudas sobre esto.

La señora Priscilla Alvarado: No por mi parte.

El señor Daniel Rodríguez: No por mi parte.

La señora Carolina Herrera: Yo tampoco tengo dudas.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

El señor Branklin Dijeres: Todo claro.

El señor Jeffrey Zúñiga: Todo claro igual.

ARTÍCULO IV. FIN DEL IIC-2023 E INICIO DEL IIIC-2023

La señora Ana María Bárcenas: Gracias bueno vamos al siguiente punto que es fin del II cuatrimestre e inicio del III cuatrimestre.

El cuatrimestre prácticamente en cuanto a clases termina esta semana o sea estamos en semana de evaluaciones yo sé que es muy duro para los estudiantes es una semana en que todos los días tienen uno o 2 exámenes, la gente que está en segundo cuatrimestre de la carrera tiene diariamente por lo menos 2 exámenes porque tienen 9 materias en total, entonces para hacerlo en 5 días o en 4 días a veces tienen hasta 3 exámenes es una semana muy dura. La semana entrante y es algo para los docentes y para que también nos ayudemos entre los docentes a informarles a los demás tenemos que formalizar actas de notas, hasta el viernes de la semana entrante, el viernes deben estar todas las actas formalizadas para que el proceso de matrícula se pueda dar la siguiente semana y en esa semana se realizan las pruebas de sustitución, estudiantes que van a sustitución tienen que matricularse en extraordinaria y por si pasan el curso con la sustitución, porque nosotros no podemos meter las notas al sistema antes de que nos lo autoricen para la sustitución, esto para que ustedes chicos nos puedan ayudar a comunicarle a los demás, porque sucede que a veces el estudiante quiere que uno meta la nota antes de que sea sustitución y no se puede, algunas veces uno logra meter la nota y formalizar el acta antes de que ustedes tengan la cita matrícula, pero otras veces no y cuando han ido a sustitución deben matricular esa materia en extraordinaria, en eso tienen dudas chicos porque son los que van a tener la pregunta con sus compañeros.

El señor Jeffrey Zúñiga: De mi parte no.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

El señor Branklin Dijeres: De mi parte no, todo claro.

La señora Ana María Bárcenas: Iniciamos cuatrimestre el 11 de septiembre, qué quiere decir esto del 11 de septiembre al 16 de diciembre que termina el cuatrimestre hay 13 semanas no hay 14, entonces realmente es un cuatrimestre corto que tenemos que procurar, no perder ni un minuto de clases, porque realmente es una semana menos, normalmente cuando uno está haciendo la planeación se da cuenta que son solo 13 semanas, eso quería contarles y pedirles que en este último cuatrimestre procuremos que haya las evaluaciones que se necesitan, que los estudiantes se sientan un poquito más incluidos en la carrera, porque a veces los sentimos muy lejos y eso me lleva al siguiente punto, no sé si hay algo más sobre el fin de cuatrimestre y el principio del otro o podemos hablar del informe de la actividad de carrera, hay algún punto sobre el fin del cuatrimestre y el comienzo del siguiente.

La señora Priscilla Alvarado: No.

El señor Branklin Dijeres: No.

ARTÍCULO V. INFORME ACTIVIDAD DE CARRERA "SEMANA ITA"

La señora Ana María Bárcenas: Bueno vamos al informe de la actividad de carrera, nuestra actividad de carrera esta vez fue la semana ITA y tenemos un informe de esta actividad, siempre cuando hacemos una actividad de carrera y más esta que era la primera vez que la hacíamos tenemos que evaluar. Yo voy a permitirme hacer un resumen sobre lo que yo vi y espero los comentarios de todos.

Primero fue una semana en la que se hicieron 6 charlas todas muy interesantes, hubo una feria de emprendedores, hubo un cine foro, estuvo la actividad de desarrollo de producto, todas las actividades se cumplieron y hay muchos puntos para discutir sobre ellas. Primero para mí, en mi concepto, una semana seguida es mucho tiempo para hacer actividades y resulta agotador para quien está organizando y para la gente que quiera asistir porque asistir

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

todos los días a charlas 2 veces en el día es difícil, yo no volvería a proponer una semana completa de actividades, no sé si están de acuerdo.

La señora Carolina Herrera: Bueno de mi parte, las primeras veces que estuvimos hablando de esta semana, de hecho habíamos coincidido algunos de nosotros que eran muchas actividades todos los días, era mucho y que tal vez era mejor como una primera versión que fuesen menos actividades pero que tuviéramos concentrarnos más en ellas y justamente creo que fue lo que pasó verdad, nos dimos cuenta de que hubiese sido más manejable menos actividades, entonces creo que refuerzo eso que dice Ana María, estoy de acuerdo con ella sería mejor menos actividades. Por ejemplo, la del jueves: resulta que los chicos de diplomado en segundo están como locos preparando los productos para el viernes, los de primero se van los jueves, entonces era muy poco público, estaban todos concentrados en otras cosas; me parece que podría haber sido día de por medio, una cosa o menos actividades todos los días, habría que valorarlo después, pero, sí estoy de acuerdo con ese comentario.

La señora Ana María Bárcenas: OK alguien más.

La señora Priscilla Alvarado: Sí bueno yo estoy de acuerdo con lo que han dicho las 2, yo solo asistí 2 días, el lunes y el viernes, pero por comentarios y conversaciones que tuve por ahí, si supe que en la participación no había sido la mejor y es justo, tal vez por eso porque eran muchos días con muchas actividades y también yo tengo una situación ahí que comentar, por lo menos en los días que yo fui, no hubo tampoco como mucha colaboración del resto de personas docentes, entonces además de que estaban en muchas cosas, como lo mencionó Carolina, el día previo a lo de desarrollo, por ejemplo, que es totalmente entendible y ese podría ser un día que se deje libre, costó que llegara a las personas verdad, aun cuando estaban en sus grupos, estaban presentes en la sede; entonces creo que sí, deberíamos replantear o tal vez dos días completos de más actividades o no sé, lo veríamos después pero sí así como se realizó creo que no sé tuvo la respuesta esperada.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Ana María Bárcenas: OK algún otro comentario.

El señor Jeffrey Zúñiga: Bueno yo quería mencionar con respecto a la parte de la actividad del viernes, es que me comentan varias personas de los participantes, bueno los que ganaron que les hubiese gustado tal vez un posible certificado de que participaron para que lo tengan para su currículum, que eso es un plus, se puede decir en la hoja de vida de cada uno. Entonces si varia gente me dijo que hubiera sido lindo un certificado que avalará esta parte de desarrollo de productos.

La señora Ana María Bárcenas: Bueno no es algo imposible, podemos hacerlo, se hace en otro momento, no se entregó digamos público pero sí podemos sacarles un certificado de que en la categoría fueron los ganadores, porque el producto era innovador o porque el producto cumplía con estar aprovechando un subproducto o porque realmente estaba aprovechando una materia prima que no se utilizaba y en otra forma se desperdiciaba, podemos hacerlo no hay problema y eso sería bonito, podríamos entregárselo. Inclusive podríamos pensar que como ellos van a estar en práctica el día que vuelven para hacer la presentación de la práctica podríamos entregarles los certificados, inclusive podría ser para todos solamente por su participación y a los otros sí por haber ganado en la categoría de tal cosa.

El señor Jeffrey Zúñiga: Sí correcto, sí sería genial y bueno con esta parte también de desarrollo considero que hay un punto muy importante, porque siento que este curso es muy complicado como para que la mayoría del peso caiga sobre una persona, siento que esto debería de ser como en conjunto con varios profesores porque a veces los estudiantes necesitan tutorías de diferentes personas, no es el hecho de que si Bastos tiene ese curso, ella era de la encargada digamos, ella sí puede referir a otros profesores pero, sin embargo, quizás va a depender del compromiso del otro profesor y el tiempo y todo esto, pero siento que tal vez se deberían de asignar tutores como tipo en la tesis.

La señora Ana María Bárcenas: Bueno eso sí es un poco complicado, porque es igual que en

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

la tesis son trabajos voluntarios. Ustedes pueden buscar personas que los asesoren y que les ayuden y de hecho los profesores siempre están dispuestos, pero no es una labor que tengamos asignada como tal, el responsable del curso es quien se hace cargo el curso y aquí no me deja mentir Carolina que mucho tiempo fue la que tenía a cargo el curso de desarrollo de producto y es responsabilidad de los estudiantes con el docente, que es quien tiene asignado ese cuarto de tiempo.

El señor Jeffrey Zúñiga: Ah ok, comprendo y bueno en cuanto a esta parte en este cuatri considero que la parte de materias primas fue un asunto muy complicado, no el hecho tal vez de que no se les brindara, sino el hecho de que por ejemplo, se solicitaba al inicio del mes y ya después de eso no se solicitaba más, sé que es tal vez para optimizar ciertas cosas, pero de aquí a que termine el mes tal vez la materia prima ya se puso mala o igual para el curso de bebidas que también con las frutas toda esta cuestión.

La señora Ana María Bárcenas: Pero bueno, normalmente se compran materias primas al menos 2 veces lo que pasa es que si nos toca solicitarlas a principio de mes porque nosotros por ejemplo, tenemos un presupuesto pero además del presupuesto tenemos que cerrar un vale de caja chica para que nos abran otro, entonces se vuelve un poco lento y si tienes algún problema con el vale y no hemos podido conseguir todos los recibos porque el impuesto no fue el que nos tenían que cobrar o cualquier cosa, esto es muy común entonces Carlos tiene que ir varias veces a buscar que le arreglen esa factura para que se puede liquidar el vale, entonces, preferimos pedir a principio de mes que soliciten todo a principio de mes y de ahí ir cumpliendo.. Normalmente las cosas que son perecederas y que no duran el mes no se compran antes de las prácticas, pero lo que sí es un poquito difícil eso, es que tenemos que tener ya una programación, porque si no es muy difícil comprar, además debería ser anual, ya lo que son alimentos nos permiten hacer estos vales, aunque ya no los iban a quitar, también.

El señor Jeffrey Zúñiga: OK perfecto sí sería todo de mi parte

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Ana María Bárcenas: Yo tengo otros puntos sobre la parte de la evaluación de la semana ITA, porque además de esto me parece que la época para hacer esta actividad no era propicia, no tuvimos en cuenta primero los festivos, porque nosotros iniciamos y fue algo difícil el primer día, iniciamos un lunes en la tarde y no habíamos tomado en cuenta cuando programamos la semana ITA que el lunes anterior y el lunes siguiente eran festivos entonces, si yo le decía a los profesores que fue lo que pasó, usted tiene que asistir con sus estudiantes a la 1:30 de la tarde, es que ya no tengo más clases la única clase que tengo es esta, entonces llegar a la 1:30 fue muy complicado, por eso la gente empezó a llegar 2, 2:30 porque tenía que al menos terminar lo que estaban haciendo y además de eso estamos a final de cuatrimestre o sea no había más posibilidades después para reemplazar la clase de alguna manera, porque terminaba el cuatrimestre.

No sé si ustedes están de acuerdo conmigo, pero la actividad se ha debido hacer en otra época del cuatrimestre no hacía final y menos cuando hay tantos festivos.

La señora Carolina Herrera: Bueno también estoy de acuerdo con eso, fue al puro final y fue súper difícil porque en mi caso por ejemplo esa semana estaban terminando exposiciones y que corrieran a exponer para llevarlos yo porque estoy dentro de este consejo, pues sé que debió hacerse en esa semana, pero tal vez algunos profes no lo tenían tan claro y pues programar eso, contar tanto con tan poquitas clases es muy difícil yo le había escrito a Uriel también al inicio cuatrimestre que porqué de una vez al inicio cuatrimestre justamente no nos decían traten de programarse diferente para semana U y para semana ITA de una vez desde el inicio del cuatri, pero él me dijo que no que seguía todo igual entonces yo sí pienso que tal vez si se avisa con más tiempo sería más fácil para algunos profesores justamente organizar, sea que se haga virtual o sea que se acomode con las clases en otra semana o que no deje nada de evaluativo en esa semana porque si cuesta mucho volverse a organizar y encontrar otro espacio para que se termine el cuatrimestre bien, entonces también estoy de acuerdo con ese punto.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Priscilla Alvarado: Sí bueno yo quisiera hacer un comentario, sé que la actividad de desarrollo de productos es parte de un curso del currículum de la carrera y verdad tiene sus reglas establecidas y todo lo demás pero esa actividad pues se estaría convirtiendo como en el la estrellita de la semana ITA o no sé si la semana no vamos a hacer la semana, como sé que se vaya a llamar, pues esa actividad pero es como la flor en el ojal digamos, verdad porque es como la que se está esperando y todos los chicos quieren ir a verlos y apoyar etcétera y también por comentarios que yo recibí yo creo que sería una recomendación pues para el curso pero también viéndolo como desde las actividades verdad de la carrera que tal vez sería conveniente que desde el principio del curso a los estudiantes les digan como cuáles son las tendencias o las reglas o las categorías en que se van a premiar, porque, si bien el curso los chicos desarrollan los productos porque es parte de su curso pero siempre está como esa y no sé si Jeffrey Branklin pues me pueden desmentir o no siempre está como ese interés obviamente pues de ganar verdad y hacer todo lo mejor, pero si no se les dice desde el principio cómo es que los van a calificar o cuáles son las categorías por lo menos en las que se va a evaluar creo que es un poco más difícil para ellos orientar sus desarrollos y podría ser beneficioso entonces que cada inicio de cuatrimestre el curso diga bueno esta las tendencias o los criterios de evaluación o las áreas en que se va a premiar este año son esta, esta y esta, creo que eso puede permitir varias cosas primero orientar tal vez mejor los desarrollos y tal vez de alguna manera les pueda ayudar hasta hacer ese cronograma como de compras o necesidades de materias primas verdad porque yo tengo entendido que en un mismo mes no se puede hacer como 2 compras o 2 vales o 2 facturas por el mismo producto eso es lo que tengo entendido verdad entonces porque eso se llama algo como fraccionar o fraccionamiento no me acuerdo muy bien cómo fue que me habían dicho pero tal vez si se tiene claro desde el inicio los criterios o las áreas en que se va a evaluar y la necesidad de ese cronograma pues se puedan organizar mejor este todo verdad, tanto Carlos con las compras y con los muchachos con lo que necesitan y pienso que sería como más menos frustrante tal vez para algunos que al final no entienden los criterios con que se evalúa como yo les decía los criterios los no sé cuáles son pero las áreas sí se pueden dar desde el principio verdad o sea enfocadas a las tendencias es una sugerencia.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Ana María Bárcenas: Yo voy a meter la cuchara porque es algo que para mí, ósea me sorprende que me digan eso porque la evaluación se hizo con base en los propósitos que había planteado María José para hacer los desarrollos, ella dijo que tenían que tener una de esas 3 categorías o ser un producto que ayuda a cumplir con alguna cosa de salud o ser un producto que aprovecha una materia prima que en otra forma se desperdiciaría o que sea autóctona y no sé si utilizando o aprovechar subproducto de la industria alimentaria y esos fueron los que se premiaron y eso fue lo que a ellos les dijeron desde el principio del cuatrimestre. Ósea, para su desarrollo el producto debe estar basado en eso y por eso se premió eso y no por ejemplo el producto más innovador o el producto que el público dice que es el más rico o cosas así que otras veces se han premiado, sino pensando en que esos fueron los criterios que tuvo la docente para que la gente desarrollará así su producto.

El señor Branklin Dijeres: Sí en ese punto estoy de acuerdo porque sí de hecho desde el inicio, incluso María José de forma presencial nos comentó y nos explicó esos 3 puntos a evaluar para que en base a eso realizáramos el producto, que de hecho incluso el trabajo escrito los objetivos tuvieron que ser hechos en base a esos objetivos.

La señora Ana María Bárcenas: Entonces eso fue lo que se calificó, no se calificó nada diferente, yo les digo sinceramente a mí alguien me dijo: "ah no pero no calificamos el más rico", sí, pero es que, si a todos los que nos gustan la carne, entonces todos resultamos que el más rico es el salchichón, bueno a mí me supo delicioso, pero los otros productos también están muy bien, ósea a mí me parece que es difícil, pero a mí me gustaría darle premiό a todos.

La señora Carolina Herrera: Bueno yo ignoro un poquito esta parte porque yo ese día no estuve, pero hubo una escala de calificación, se dieron criterios y se les explicó a los estudiantes cuáles iban a ser los criterios evaluados, no sé si el punto de Priscila va por ahí, que las tendencias ya la profe las había dicho y todos la sabían, el punto era que se iba a evaluar ese día, qué tipo de consideraciones tiene, después no se tampoco quiénes fueron

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

los jurados digamos o los jueces, pero también puede ser que haya un criterio más de consumidor dependiendo de a quién se invite y un criterio más técnico de tecnólogo, son dos visiones muy diferentes del producto.

La señora Ana María Bárcenas: Realmente la evaluación estaba hecha por docentes entonces estaba Adrián Roda, estaba Karla Campos, estaba Paola, estaba Carlos Solera y alguien más, creo que eran jueces.

La señora Priscilla Alvarado: Adrián

La señora Ana María Bárcenas: Adrián estaba ese día, porque Adrián inclusive me escribió desde la noche anterior que quería ir y pues creo que era un criterio técnico y sí estaba muy claro qué se buscaba.

La señora Priscilla Alvarado: Bueno gracias por aclararme Ana María y Branklin, porque yo nada más estoy repitiendo lo que me dijeron, entonces está bien, ya me queda claro que tal vez lo que están diciendo no es lo correcto y eso puede pasar en algunas ocasiones verdad.

La señora Ana María Bárcenas: Obviamente que si mi producto no ganó y todos los productos estaban para ganar sí es muy duro, pero se me ocurre que si vamos a hacer un pequeño certificado que avale la participación de todos.

La señora Priscilla Alvarado: Sí eso iba a decir, digamos por la participación, por el mérito de haber desarrollado un producto, independientemente que gane o no y también creo que entonces eso que plantea Carolina de tener como una rúbrica preestablecida como si fuera una evaluación pues de las que uno hace durante el curso también es conveniente que ellos la acepten en su momento, pero muchas gracias por aclararme.

La señora Ana María Bárcenas: Exacto, algún otro punto.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

El señor Jeffrey Zúñiga: Sí en cuanto a la parte de la evaluación el estudiante debería conocer lo que van a tener los jueces en mano, siento que debería ser tal vez como que 15 días antes, que le den los rubros que van a evaluar los jueces, porque la parte escrita está clara, pero en cuanto a la exposición si no se nos detalló la parte de que tiene que cumplir ni los criterios que evalúan los jueces, tal vez brindarse días antes para que se tenga una preparación como previa.

La señora Ana María Bárcenas: OK eso sería para los estudiantes.

El señor Jeffrey Zúñiga: Sí correcto.

La señora Ana María Bárcenas: Saber que me van a evaluar en mi presentación, porque finalmente esa evaluación no tiene que ver nada con la nota del curso, es más como la presentación de ese día, es más un tipo concurso, pero sí se puede pasar la rúbrica antes a los estudiantes para que ellos sepan que se les va a evaluar, la rúbrica existe.

El señor Jeffrey Zúñiga: Ah OK, sí sería genial que se tenga al alcance unos días antes para que ellos sepan cómo prepararse bien para esta cuestión de la exposición porque nos dan nervios en general, tal vez no saber de qué podemos hablar y todo esto.

La señora Ana María Bárcenas: Entonces por ese parte perfecto, algún otro punto sobre esto.

La señora Priscilla Alvarado: No, sería tal vez una recomendación que la comisión de la semana ITA o algo así pudiera reunirse para planear con anticipación esa fecha, para que como decía Carolina, se conozca desde el inicio de cuatrimestre y tal vez pueda ser una semana que ya queda establecida, como una tradición de la carrera para que no se nos vaya a hacer tarde para el próximo año.

La señora Ana María Bárcenas: Pero ese es un acuerdo al que tendremos que llegar también, porque tal vez una semana yo pienso que no.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Priscilla Alvarado: No a una semana no es que no sé cómo decirle, porque habría que ponerle tal vez festival.

La señora Ana María Bárcenas: Podríamos concentrarnos digamos, por ejemplo, 1 o 2 días de exposiciones y el cine foro, que fue un éxito, la gente que estuvo en el cine foro dijo fue un éxito, cosas así, y unas 2, 3 exposiciones.

La señora Priscilla Alvarado: Quizás jornada ITA o algo así no sé, pero sí establecer como en cuál semana para cuando se vuelva a hacer no vuelva a pasar lo que nos pasó.

La señora Ana María Bárcenas: De pronto dejar el desarrollo del producto como había estado siempre como una actividad independiente, por qué al unirlo a esa semana, la semana tendría que ser a final del segundo cuatrimestre porque exposición de desarrollo de producto no se puede hacer antes.

La señora Carolina Herrera: Sí a mí me parece separarlos y otra cosa para terminar de mi parte que he pensado de estas actividades sería conveniente invitar a los estudiantes para la organización, porque, por ejemplo, yo les pregunté qué les había parecido y había un poco del sentimiento de que era un recargo de muchas actividades, pero que tal vez había podido hacerse algo un poco más interactivo para los estudiantes. Entonces yo digo bueno, pero qué es lo que les gusta a ustedes, yo no sé qué es lo que les gusta a ustedes qué los divierte, qué les entretiene, entonces para ese caso yo creo que lo mejor es justamente por medio de los 2 estudiantes que tenemos representantes, que sean la voz de un grupo de estudiantes que puedan incluso meterse en la organización. Porque creo que va a ser más exitoso así, entonces tal vez sí haya actividades formales entre comillas diciéndole que es una oportunidad de capacitarse, pero también algo más de compartir entre con los estudiantes y los profesores, y así jalar un poquito más a los estudiantes a que se unan a pensar en cómo organizamos o qué hacer.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Ana María Bárcenas: OK, esto es una propuesta para tenerlo en el plan de principio de año para el año entrante, tenemos que pensar de una vez que hacer y tener planeada una fecha y en cuanto tiempo: el día o los 2 días de ITA y entonces vamos a tener esas actividades pero que tengamos actividades lúdicas, yo creo que también eso nos hizo falta a pesar de que tuvimos bailes, que tuvimos música, el jueves por la noche estuvo precioso el concierto, pero nos hizo falta algo que fuera divertido para el estudiante, de pronto juegos, que no sea solamente capacitación.

La señora Carolina Herrera: Exactamente.

La señora Ana María Bárcenas: Eso tendría que ser organizado por ustedes mismos chicos.

La señora Carolina Herrera: Y sí exacto es escucharlos a ellos, porque yo sé que me divierte a mí, pero no es lo mismo que divierte a esta generación.

La señora Ana María Bárcenas: Si, de pronto yo me entretengo viendo un documental.

La señora Carolina Herrera: Pero no sé, es muy diferente ahora lo que les pueda gustar y otra cosa que se me iba a olvidar era referente a la tarde emprendimientos, resulta que me di cuenta que un estudiante que tengo en lácteos que vende chileras y nunca se enteró que podía llevar su producto a vender ese día, yo le compré y estaba deliciosa, pero no la llevo y porque él nunca se enteró de que podía llevar su producto ese día ahí, esa actividad me gustó, pero tal vez darle un poquito más de pelota incluso desde el inicio y saber que hay estudiantes que sí tienen emprendimientos y que deberían haber estado ese día ahí.

La señora Ana María Bárcenas: Bueno, muy importante eso, porque cuando uno empieza a buscar emprendimientos no sabe quién está en este proceso incluso, con Lisseth fuimos a la feria del agricultor en Atenas a buscar emprendedores, porque decíamos que no va a haber emprendedores.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Carolina Herrera: Sí y es que lo que me acuerdo al inicio que habíamos hablado ahora que fueran justamente estudiantes que vendieran cosas ojalá, entonces podríamos haberles avisado a ellos que se iba a hacer eso.

La señora Ana María Bárcenas: Claro si vamos a promocionar esto debemos promocionarlo dentro de nuestros estudiantes, pero esta vez, nuestros estudiantes del consejo de carrera estaban iniciando y los otros ya se iban, entonces fue un momento un poco difícil, por eso esta semana toca organizarla desde principio de año. Y buscar estas cosas con tiempo, porque es que organizar esto en un mes no es fácil. Esto requiere más tiempo de organización y no una semana, yo tal vez estoy muy cansada, pero organizar una semana completa no, porque no solamente lo veo por mí, sino lo veo por el estudiante tampoco el estudiante 5 días en charlas, cine foro, emprendimiento, desarrollar un producto y a que horas va a estudiar, mientras tanto, química sigue avanzando, matemáticas sigue avanzando es el fin del cuatri y el estudiante no hizo nada de eso o no es cierto chicos.

El señor Branklin Dijeres: Si, completamente de acuerdo, incluso con respecto a ese comentario que hizo la profe Carolina, pienso que se podría hacer incluso una encuesta y pasarla a los grupos de las generaciones y averiguar cómo les pareció cada actividad, si les gustó el cine foro, hacer más cine foros, que una charla o que comenten qué temas les interesarían de las charlas, otra cata de quesos o demás, entonces creo que estaría bastante bien así haríamos que los estudiantes sientan más amena la carrera, estén más cerca y que también se sientan escuchados por parte de las autoridades.

El señor Jeffrey Zúñiga: Bueno aquí en esa parte yo quisiera agregar yo estoy elaborando una encuesta, pero, bueno se me dificulta compartirla de momento a todos, entonces no sé si se la podría pasar y se enviaría en general a todos los estudiantes de la carrera para que ellos la evalúen.

La señora Ana María Bárcenas: Claro, después nos puedes pasar la encuesta a mi correo, o

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

la puedes pasar al correo de ITAL y nosotros evaluamos la encuesta, la mejoramos y la podemos mandar a todos los estudiantes, nosotros tenemos el correo de todos.

El señor Jeffrey Zúñiga: OK perfecto, cuál sería el correo.

La señora Ana María Bárcenas: ital@utn.ac.cr y la pueden mandar con copia a mi correo abarcnas@utn.ac.cr. Bueno eso sería con respecto a la semana ITA, creo que realmente fue una evaluación bastante buena y ya podemos con esto ver cómo organizamos la siguiente actividad de carrera, tal vez es una buena forma de seguir adelante.

ARTÍCULO VI. EVALUACIÓN DOCENTE IIC-2023

La señora Ana María Bárcenas: El siguiente punto que tenemos es la evaluación docente esto es solo una información, estamos terminando, de aquí al viernes deberíamos tener evaluación de todos los docentes, necesitamos que los estudiantes se apersonen de esto, que estén pidiéndole a todos los estudiantes que hagan evaluación, que si ustedes están solamente en el diplomado OK, pero pidámosle por favor por ejemplo a Carlos Masís que nos ayude, de pronto no sé, alguien que conocen de bachillerato que nos ayude a divulgar es la última semana de evaluación docente, por favor que ningún docente se quede sin evaluar.

Los únicos que están haciendo evaluación en este momento son los estudiantes, hasta hace un tiempo nosotros teníamos una evaluación tripartita donde el docente se autoevaluaba, evaluaba el director de carrera y evaluaban los estudiantes y se sacaba un promedio. Sin embargo, la universidad decidió que no se hacía la evaluación tripartita, porque si una de las partes no evaluaba, el docente quedaba sin evaluar. En este momento le dejan la responsabilidad al estudiante, esto claro tiene que ser una evaluación justa. No se puede hacer la evaluación en forma subjetiva: porque me fue mal en la materia, entonces yo voy a evaluar mal al profesor, es solo que nos digan en dónde fallamos y en donde hacemos las cosas bien. A nosotros también nos gusta que nos digan que hacemos las cosas bien, pero es necesario para poder mejorar, eso no va a llevar a sacar ningún docente, ni nada de esas

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

cosas, lo que hacemos es comunicar al docente cómo le fue en la evaluación, cuántos puntos se sacó y si hay algún comentario decirle mire tenemos esos comentarios de sus estudiantes, lógicamente esos comentarios son personales, entonces no puedo decir que en general si a un estudiante le parece que el profesor es malo pero todos los demás dicen que es bueno, no puedo creerlo. Pero sí le comento al profesor para ver si es que él tuvo algún inconveniente con algún estudiante y ver cómo podemos mejorar, por esto, les pido el favor de que los docentes también podemos contribuir avisando de la evaluación a nuestros compañeros y si nosotros no hemos hecho que nuestros estudiantes hagan la evaluación pedirles que la hagan, si les pido su colaboración, no sé si alguien tiene algún comentario sobre eso.

La señora Priscilla Alvarado: No de mi parte, yo les puse un aviso en el aula virtual a los 5 grupos que tenía para recordarles las fechas, de hecho, le envié su mensaje, pero no sé si lo hicieron.

La señora Ana María Bárcenas: Bueno insistirles un poco no importa a veces sonamos canciones, pero la única forma es insistir.

ARTÍCULO VII. ASUNTOS VARIOS

La señora Ana María Bárcenas: Creo que puntos varios ya lo tratamos en la parte de la evaluación de la semana ITA y lo único que nos quedaría fue lo que llegó de la rectoría. La negociación del FEES ha estado muy difícil este año, no ha sido fácil negociar el presupuesto de las cinco universidades, ustedes saben que en este momento quien dirige CONARE es nuestro rector y le ha tocado una batalla un poco dura, porque el gobierno no quiere acceder a nada y la propuesta del gobierno en este momento, es que el FEES va con 1.9% en total de aumento. Sin embargo, el 1% que nos debían del 2023 no lo van a negociar esa es la propuesta del gobierno y la propuesta del gobierno lo dice es que si no aceptamos eso entonces simplemente ellos lo mandan a la asamblea legislativa, pero lo mandan solamente con el 1% del año anterior, o sea que 1.9 % lo perdemos. Esto es una especie de amenaza y lógicamente, las universidades van a hacer una contrapropuesta esa la llevaban hoy y

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

esperemos a ver qué va a suceder, de todas maneras si es bueno que todos estemos pendientes de que va a suceder con el FEES que al fin y al cabo es nuestro presupuesto, es con lo que nos vamos a mover el año entrante, si no hay presupuesto no hay universidad, esto es una invitación a que estén enterados, busquen el semanario universidad, que es el sitio donde vamos a encontrar toda la información real, tal vez menos sesgada y no sé, qué más ustedes quieran saber sobre esto, este era el punto que yo quería tocar, sobre todo porque pues nos está afectando directamente, comentarios.

El señor Daniel Rodríguez: No de mi parte, aunque sabemos que el tema es FEES obviamente, es un pulso entre gobierno y universidades tenemos que ser realistas en algo, la UTN, a nivel estratégico tiene que ser una universidad que tiene que también ir pensando en buscar como universidad otros proyectos paralelos al FEES, porque la universidad no puede depender solamente de este presupuesto.

La señora Ana María Bárcenas: Sí Claro, esos son los proyectos de la fundación y todo esto, que aún estamos en pañales, es cierto que somos la universidad más joven pero también yo creo que en parte nos ha faltado un poco pellizcamos en ese sentido.

El señor Daniel Rodríguez: Verdad, sí claro, porque qué pasa, sí se habla de la fundación, pero el problema es que estamos contrarreloj en el sentido, tienen que meterle más candela más esfuerzo porque la UTN no puede seguir dependiendo de una ayuda del estado, y si bien es cierto, obviamente para eso está el FEES, pero la universidad no puede pasar desgastándose en tiempo y recursos siempre en estar peleando algo que también tiene sus limitaciones. Es decir, la universidad sí no toma otros esfuerzos adicionales para ir buscando mecanismos para crear recursos nuevos o proyectos o alianzas o convenios ósea hay que meter candela por el otro lado también, porque aquí en Sede Central también se ven y hay bastantes calamidades, ósea todas las sedes de la UTN obviamente tienen sus necesidades y aquí estamos todos esperando a que se defina el FEES y sea como sea que se defina no va a alcanzar tampoco.

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

La señora Ana María Bárcenas: No claro, no es la única entrada, pero si es la entrada principal para nosotros.

El señor Daniel Rodríguez: Sí claro, y hay que pelear por ello, pero no puede ser el único esfuerzo que se haga, esto es algo que tenemos que tener claro, la universidad tiene que desarrollar más proyectos de generación de recursos propios.

La señora Ana María Bárcenas: No solamente los pocos cursos que se venden de extensión y los aranceles de matrícula que esos son los otros ingresos que tiene la universidad venta de servicios, realmente nosotros es muy poco lo que vendemos en servicios.

El señor Daniel Rodríguez: Sí claro, pero el problema es que no se cambia, vamos a ver, por contar una anécdota curiosa, aquí se desarrolló un curso para promoverlo, fue venderlo por extensión social por 5000 colones el cupo, imagine que un docente gastó horas de horas creando el curso, horas de horas dándole y se cobran 5000 colones porque extensión social, así ninguna universidad va a sobrevivir. Esos mismos cursos en la calle valen \$100, \$200 el cupo y aquí los están vendiendo en 5000 mil colones. Como yo me he echado un pleito aquí con el decano, si esa es la mentalidad que tenemos pues viviremos siempre en congoja, nos desgastamos.

La señora Ana María Bárcenas: Una cosa es la parte social y la otra parte la educación continua.

El señor Daniel Rodríguez: Sí es correcto, pero el problema es que crea una fundación que se supone es para esto, pero el tema es que no se impulsa, no le meten candela a la situación. Entonces qué pasa, un docente que genere investigación para poder después ofrecer a través de cursos de actualización los ofreces por la modalidad de extensión social, que no repito no estoy en contra al contrario, hay una parte social pero también hay otra parte que hay que desarrollar para que la universidad pueda generar más recursos y recursos que se necesitan,

CAC ITA

22 de agosto del 2023

Sesión Ordinaria 8-2023

Acta 8-2023

porque basta con ir a recorrer la universidad para ver el estado de las aulas, las paredes, los equipos, muchas cosas y respeto como le dije al decano de la Sede Central, hay que moverse en ese sentido, porque la universidad cada vez se le complica más la situación, con la inflación.

La señora Ana María Bárcenas: Estamos de acuerdo. ¿Algún otro punto? Alguien más que quiera comentar sobre eso.

El señor Jeffrey Zúñiga: De mi parte no.

La señora Ana María Bárcenas: Si no tenemos más puntos a tratar se dispone la fecha de la próxima Sesión Ordinaria a realizarse el martes 26 de septiembre de 2023, a las dieciséis horas, de manera virtual, mediante la plataforma de Google Meet. No habiendo más asuntos que tratar, siendo las dieciséis horas con seis minutos, se levanta la Sesión Ordinaria 8. Les agradezco muchísimo, esperemos que la próxima vez podamos aprobar las 2 actas.



A. Bárcenas
Ana María Bárcenas Parra
Presidenta CAC-ITA